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Estado de México

● Los hechos por
los que se le acusa
ocurrieron el 10 de
agosto pasado

● El edil petista
ya se encuentra
en una prisión
de Lerma

● Oscar “N” es
sobrino de Oscar
González Yáñez,
coordinador del PT

● Aclara el partido
que no protegerá,
ni solapará este
tipo de acciones

Estaba prófugo, acusado de una presunta violación

Cae regidor
de Metepec
en Durango
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● Piden intervención 
de la gobernadora y el 
Poder Judicial

● Los programas federales 
arropan los estatales

● No tuvo traductor de 
lengua náhuatl durante 
el juicio

● Luisa María Alcalde 
es la nueva presidenta 
del instituto político

● Andrés Manuel López 
Beltrán es secretario de 
Organización

● Reportan más empleos 
pero caída en los sueldos

MIGUEL GONZÁLEZ / P. 4

REDACCIÓN / P. 2

MIRIAM VIDAL, AURA MORENA
Y ALEJANDRE REYES / P. 6

GERARDO GARCÍA / P. 4

Familiares acusan 
irregularidades en 
proceso a indígena

Economía, Salud y 
Bienestar en el 1er 
año de gobierno

▲ Habitantes de distintas delegaciones de la zona norte de la 
capital mexiquense, realizaron una rodada ciclista para exigir que 
se le dé continuidad al proyecto de la ciclovía en la calle Isidro 
Fabela que conecta las principales vialidades de la región con 
el centro de Toluca para contar con una movilidad segura. Los 

manifestantes señalaron que en esa calle en particular corren 
muchos riesgos por la cantidad de autobuses que circulan por la 
zona además de que hay varias escuelas en las que los vehículos 
se estacionan sin poner atención a las bicicletas que transitan por 
el mismo espacio. Foto Emilio Varela

De Interés          
    General

Congreso Nacional 
de Morena elige 
nueva dirigencia

Ciclistas presionan por ciclovía en Toluca



LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Lunes 23 de septiembre de 20242 REGIÓN

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Velver

LA JORNADA ESTADO 
DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz 
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo 

Coordinadora General
Fabiola González 
Ceballos

https://estadode 
mexico.jornada. 
com.mx

Twitter: 
@JornadaEdomex

Facebook: 
@LaJornadaEdoMEx

CONTACTO COMERCIAL

comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx

Tel: 558951 0832

Tel: 722914 9660

correo@estadodemexico.
jornada.com.mx

Domicilio de la publicación

José María González Arratia No. 102, 
Segundo Piso, Col. San Sebastian 
C.P. 50150, Toluca de Lerdo 
Estado de México.

Impresión:
Imprenta de Medios, S.A. de C.V., 
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. 
Ampliación Cosmopolita, Alc. 
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx. 

Distribución: 
Distribuidora y Comercializadora 
de Medios, S.A. de C.V., Av. 
Cuitláhuac No. 3353, Col. 
Ampliación Cosmopolita, Alc. 
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título 
y Contenido, 17430 otorgado 
por la Comisión Calificadora de 
Publicaciones y Revistas Ilustradas 
de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado 
por el Instituto Nacional 
del Derecho de Autor: 
04-2020-111712383352-101

Publicación diaria, 
23 de septiembre 2024

GILDA MONTAÑO

M
ÉXICO ES UN crisol al que han 
llegado distintas corrientes —pri-
mero indígenas, luego españolas— 
que se amalgamaron con los dife-
rentes flujos migratorios que han 

venido desde los confines de nuestro planeta.

AQUÍ ESTÁBAMOS ESPERÁNDOLOS: en 
Teotihuacán erigida hace más de 3 mil 500 
años, y en toda nuestra nación entera,  con 
sus valles, ríos,  volcanes,  riqueza y cultura 
infinita.. Esta es nuestra extraordinaria nación 
mexicana que nadie podrá destruir jamás.

NUESTRA NACIÓN ES de grandes contras-
tes, por su historia y por su gente. Nos hemos 
perfilado con el tiempo, como los hacedores de 
este majestuoso país. Pero no lo hicimos solos. 
Todos, desde los más remotos confines de la 
tierra, lo hemos construido. Hace 500 años 
cambió toda nuestra historia. Nuestra cultura 
y también nuestra religión. Los valores que 
alguna vez fueron se amalgamaron con los de 
los españoles.

CON SUS DESPLAZAMIENTOS, los migran-
tes llevan, entre otras cosas, energía e ingenio. 
Con sus conocimientos se han construido 

naciones. En este sentido, las migraciones ma-
sivas de los años 30 de los españoles y en los 70 
de los chilenos, contribuyeron al proyecto de 
nuestra actual nación.

EN LA HISTORIA de la humanidad, la migra-
ción internacional ha sido un factor cotidiano. 
Millones de hombres y mujeres de Europa y 
Asia, especialmente al final del siglo pasado, 
decidieron venir al Nuevo Continente. Son gru-
pos humanos que dejaron su patria, su tierra y 
sus raíces en búsqueda de una nueva promesa 
de vida, decididos a no volver.

CON FRONTERAS DEMOGRÁFICAS y polí-
ticas de países que sustentan sistemas políticos 
distintos, con grados de desarrollo diferentes y 
problemática interna diversa, tiene que prever 
que el movimiento de transmigrantes no origi-
ne problemas internacionales.

CONVERTIDO EN PAÍS de migrantes, inmi-
grantes y transmigrantes, México tiene en el 
norte 2 mil kilómetros de frontera con el país 
más rico del orbe, Estados Unidos de Nortea-
mérica.  Por el territorio mexicano cruzan  mi-
llones de seres que desean un mejor modo de 
vida, trabajando incansablemente. De Centro y 
Sudamérica, y de todos los lugares del mundo 
ya, son 12 millones de migrantes al año.

Y AHÍ, COMO pueden, traspasan una cerca enor-
me. En Tijuana nadan contra corriente, debajo 
del mar, (muy muy hondo) o se arriesgan a escalar 
una torre enorme que les hizo Trump a todo lo 
largo; o un río que, muchas veces, hace que se 

hundan ellos, sus hijos, sus mujeres, sus padres 
y mueran. Ellos, desesperados, con muy pocos 
centavos, sujetos a los infelices “polleros” que 
les sacan sus pocos dineros para engañarlos y 
dejarlos tirados en un desierto sin agua y que, 
si bien els va,, son encontrados por la “guardia 
fronteriza” para que después sean deportados 
a sus distintos países… En fin, es una muerte 
anunciada que ellos saben.

MÉXICO, QUE CASI siempre da respeto 
a la gente que ha llegado, lo único que pide 
es respeto a su soberanía. Ésta es dada, en-
tendida cuando el país que los ocupa, sabe 
perfecto, que estas personas no se pueden 
quedar aquí. Allá en el norte, se calcula que 
hay ya 50 millones de personas que hablan 
español. ¿Lo sabía?

ES INCREÍBLE LA cantidad de gente 
pobre que allá se tiene, además de los in-
dígenas, que son más de 10  millones y que  
los norteamericanos no entiendan que si las 
personas están arriesgando sus vidas ente-
ras es por puritita necesidad. Es muy triste 
ser pobre, pero más que los maltraten, los 
de la maña,  los polleros o  los policías Alfa o 
Beta que trabajan en migración.

AÚN RECUERDO ESE episodio gravísimo 
de cuando los dejaron encerrados y quemán-
dose. Y por supuesto todavía no hay juicio pa-
ra quien los mantuvo así y no dio la llave para 
sacarlos. Qué terrible para ellos venir a morir. 

GILDAMH@HOTMAIL.COM

CON SINGULAR ALEGRÍA 
Desde siempre, México

Denuncian irregularidades 
en sentencia a indígena
REDACCIÓN

Uno de los temas prioritarios 
para el Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM) en el Estado 
de México es el medioambiental, 
por lo que el dirigente estatal, Jo-
sé Alberto Couttolenc Buentello, 
visitó la Cámara de Diputados Fe-
deral en San Lázaro,  y solicitó 
apoyo para los habitantes afecta-
dos por las lluvias recientes en la 
entidad e  invertir en infraestruc-
tura hídrica, en plantas captado-
ras de agua pluvial, fortalecer los 
suelos a través de la plantación 
de árboles, así como transformar 
los residuos en energía, como 
puntos principales. 

En el encuentro con legisladores 
ecologistas, el también Coordina-
dor del Grupo Parlamentario del 
PVEM en la LXI Legislatura Mexi-
quense,  planteó la necesidad de 
gestionar recursos en favor de los 
habitantes de municipios que han 
sufrido pérdidas materiales por las 
recientes lluvias torrenciales, co-
mo Chalco, Ecatepec y Naucalpan.

Asimismo, hizo un llamado a 
la prevención y cuidado de la ciu-
dadanía ante las eventualidades 
climáticas, en especial durante la 
temporada de lluvias.

“No podemos continuar cada 
julio, agosto, septiembre, que 
sabemos que vienen estas lluvias 
torrenciales, tapando con curi-
tas los problemas, tenemos que 
empezar atacar el problema de 
raíz, a ver una solución perma-
nente, pensar más a largo plazo, 
y entonces en ello es en lo que es-
tamos actualmente enfocados”, 
explicó “Pepe” Couttolenc.

Agregó que se dará seguimiento, 
desde la tribuna mexiquense, a las 
gestiones solicitadas y anticipó que 
esta es la primera de las diversas 
reuniones que establecerá con di-
putados federales.

“Sí, gestionaremos no sólo en 
el Estado de México, también a 
nivel federal.  Apoyos para todos 
los afectados en los municipios que 
están sufriendo estas lamentables 
pérdidas, además de atacar de raíz 
los problemas”.

Con estos recursos, el PVEM 
atenderá problemáticas enfoca-
das al campo, transporte y gru-
pos vulnerables.

Alcalde y López Beltrán, 
a la cabeza de Morena
REDACCIÓN

A puerta cerrada, el Congreso 
Nacional eligió a Luisa María 
Alcalde como próxima presi-
denta del Comité Ejecutivo Na-
cional, al ser la única fórmula 
registrada; en tanto que Andrés 
Manuel López Beltrán, hijo del 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador,  fue electo, por 
unanimidad, como Secretario 
de Organización de Morena, a 
propuesta del senador Héctor 
Vasconcelos.

“Son momentos de difícil 
interpretación porque me da 
mucho gusto iniciar mi carrera 
aquí donde siempre estuve, pe-
ro me da una enorme tristeza 
hacerlo al tiempo que se reti-
ra nuestro máximo dirigente. 
Todos sabemos que él seguirá 
presente en este partido con su 
ejemplo, con su legado, nuestro 
trabajo al frente de esta secre-
taría será mantener ese legado, 
esa política”, expresó López 
Beltrán al asumir el cargo

“Él se va al retiro, dijo que se 
iba a retirar cuando hubiera un 
relevo generacional, y quiero que 
todos entendamos que cuando 
se habla de ese relevo, se habla 
de nuestra presidenta electa, la 
compañera Claudia Sheinbaum 
Pardo”, dijo López Beltrán.

Para la secretaría general, el 
Congreso Nacional designó a 
Carolina Rangel.

En la secretaría de Finanzas, 
a propuesta de Luisa María Al-
calde, fue elegido Iván Herrera, 
quien se desempeña como su je-
fe de Oficina en la Secretaría de 
Gobernación.

Para la Secretaría de Comu-
nicación, el Congresos eligió a 
Camila Martínez, quien también 
es cercana al grupo de la próxima 
presidenta, Claudia Sheinbaum.

Para mexicanos en el exte-
rior, se designó a Alejandro 
Robles, exdiputado federal de 
Morena.

En el caso de la elección donde 
hubo una fórmula única, la vota-
ción se realizó a mano alzada.

Sheinbaum pide licencia al 
partido; declara decálogo

La presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, pidió licen-
cia como militante de Morena, y 
dejó un decálogo de reflexiones 
para la dirigencia del partido. 
Entre ellas, no ser un partido 
de Estado, ni caer en corrup-
ción, frivolidad, nepotismo y 
“no puede haber colusión con 
la delincuencia, ni organizada 
ni con la de cuello blanco”.

Pidió que los candidatos con-
tinúen siendo electos por el pue-
blo, a partir de encuestas, y los 
plurinominales, por tómbola.

En el acto celebrado en el 
World Trade Center, de la Ciudad 
de México,  afirmó que inicia una 
nueva etapa para Morena.  

▼ El coordinador del grupo 
parlamentario del PVEM solicitó 
apoyos a diputados federales  
para daminificados por lluvias 
en Edomex. Foto especial
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Detienen en Durango a 
regidor mexiquense del PT 

FGJEM CONFIRMA LA CAPTURA Familia denuncia irregularidades 
por sentencia a un indígena

JORGE REYES PASTRANA

E
L 16 DE diciembre de 1825 se 
presentó el antecedente de la 
primera normativa estatal en 
cuanto a la presentación de 
un informe o memoria de go-

bierno por parte del Titular del Ejecutivo, 
cuando el Congreso Constituyente ins-
truyó al Gobierno para que diera “cuenta 
del modo que la ley previene y, por medio 
de una memoria de la administración 
de todos los ramos que son a su cargo 
desde el 2 de marzo de 1824 (...), que en 
ella se especifique determinadamente los 
productos de las rentas del Estado y de 
la inversión que se les ha dado: el estado 
en que se recibió el gobierno político, y 
las mejoras o atrasos que haya tenido, así 
como fueron recibidos los tribunales y los 

atrasos o adelantos que hayan sufrido, con 
lo demás relativo a la administración de 
justicia (y que) el Gobierno se encargue 
igualmente de dicha memoria de presen-
tar al Congreso el presupuesto de gastos, 
y los medios que ocurran para cubrirlo”.

EN CUMPLIMIENTO A la disposición, 
el 15 de febrero de 1826 acudió al Con-
greso el Comisionado del Gobierno para 
leer la Memoria de Gobierno, en cuyos 
anexos figura la relación de las ocho pre-
fecturas, 35 partidos y 180 ayuntamien-
tos que existían en el Estado al momento 
de su erección, con excepción del territo-
rio de jurisdicción del Ayuntamiento de 
México que dio origen a la creación del 
Distrito Federal el 18 de noviembre de 
1824. El 15 de febrero algunos munici-
pios establecen esa fecha como su erec-
ción, que es incorrecto, pues, además 

de no ser una disposición legal,  allí se 
señalan los nombres de los ayuntamien-
tos que se integraron por primera vez en 
la época colonial o en los primeros tres 
años del México independiente.

EN EL DOCUMENTO, Melchor Múz-
quiz señaló que las primeras medidas de 
su gobierno estuvo la creación de una 
Secretaría, el ponerse en contacto con 
las poblaciones más remotas, brindar 
atención a los establecimientos de bene-
ficencia, la construcción de una presa de 
mampostería en la Prefectura de Tula, 
el establecimiento de una Academia de 
Medicina Práctica, la reanimación de la 
Administración de Justicia con la creación 
del Supremo Tribunal, el apoyo otorgado 
a la Milicia Nacional y la integración de la 
estadística con el apoyo de los prefectos.

PARA EL 16 de febrero de 1828 se pre-
sentó el primer antecedente de la glosa 
de un informe de gobierno, cuando el 
Congreso ordenó publicar el “Dictamen 
de la Comisión de Análisis de las Memo-
rias que en los años de 26 y 27 presentó 

el ciudadano ex gobernador Melchor 
Múzquiz”, que estuvo integrado por 37 
artículos que contenían preguntas para 
ser respondidas por el titular del Poder 
Ejecutivo en funciones.

FINALMENTE, SE SEÑALA que la figu-
ra de la Memoria de Gobierno subsiste en 
nuestra Constitución Política, en cuyo ar-
tículo 77 se establece como obligación del 
gobernador o gobernadora la de “enviar a 
la Legislatura, al término de cada período 
constitucional, una memoria sobre el es-
tado de los asuntos públicos”. En cuanto 
a los informes de gobierno, como hoy los 
conocemos, los antecedentes se remontan 
a la Constitución Política del 14 de febrero 
de 1827, en el que señala los discursos que 
debían rendir los titulares del Poder Eje-
cutivo al Congreso, ya que en el artículo 
135 se estableció como facultad del go-
bernador la de “dar cuenta anualmente al 
Congreso en la apertura de las sesiones de 
marzo, por medio de una memoria, del es-
tado en que se hallan todos los ramos de la 
administración pública, y adelantamien-
tos o mejoras de que son susceptibles”.

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Primer Informe de Gobierno Mexiquense

MIGUEL GONZÁLEZ 

Familiares de Venancio Soriano 
Cantero, hombre de origen nahua, 
denunciaron que existen irregula-
ridades en la investigación e in-
tegración de la carpeta en la que 
se le acusa de feminicidio y abuso 
sexual de su hija, Rebeca Soriano 
Guerrero, delito que, afirman, no 
cometió y por el que ha sido conde-
nado a 40 años de prisión. 

De acuerdo con Florencia Gue-
rrero, esposa del migrante indí-
gena, desde el proceso de decla-
ración existieron irregularidades, 
pues  el hombre de 47 años nunca 
tuvo un intérprete de náhuatl, su 
lengua originaria, ya que él no 
habla español; además, el juez 
realizó diversas preguntas que 
el acusado no comprendió en su 
totalidad, durante la única audien-
cia a la que acudió. 

La cónyuge del del acusado 
señala que Celso “N”, yerno de 
Venancio, es en realidad el prin-
cipal sospechoso; además de que 
fue ordenado un análisis pericial 
forense por cuenta propia, bajo su 
costo, para refutar el dictamen del 
realizado por las autoridades de la 
Fiscalía en el que se observan múl-
tiples inconsistencias por parte de 
la médico legista de la institución.

La mujer relató que el lunes 13 
de septiembre de 2021, Rebeca 
Flores Chino, hija de la pareja, 

arribó a su hogar visiblemente 
enferma y con signos de violen-
cia por parte de Celso “N”, pareja 
sentimental de la hoy occisa, y 
principal sospechoso de la muer-
te de la joven; para solicitar ayuda 
a sus padres, quienes al salir en 
búsqueda de una ambulancia, de-
jaron sola a Rebeca y a Celso. A su 
regreso, la mujer habría perdido 
la vida. Celso, se convirtió en el 
principal sospechoso de feminici-
dio, por lo que fue detenido.

Desde entonces, se presentaron 
una serie de irregularidades, en la 
agencia del Ministerio Público. Cel-
so fue liberado y Venancio deteni-
do, debido a que su yerno lo acusó 
de haber privado de la vida y haber 
abusado sexualmente de Rebeca. 

Quienes denuncian, aseguran 
que  en el expediente hay dos de-
claraciones de Celso, una ante el 
Ministerio Público y otra ante el 
juez. En una afirma que la joven 
murió por enfermedad y en la otra 
que su suegro la asesinó.

La familia de Venancio hace un 
llamado al Poder Judicial y a la 
gobernadora Delfina Gómez pa-
ra que se revise el expediente y se 
haga justicia en el caso de Rebeca.

▼ Familiares del hombre de 47 
años hacen un llamado al Poder 
Judicial, así como a la gobernadora 
mexiquense para que haya justicia 
en el caso. Foto especial

El sobrino de Óscar González Yáñez estaba prófugo 
de la justicia desde hace más de un mes 

GERARDO GARCÍA 

Óscar “N”, séptimo regidor por 
el PT en Metepec, y sobrino 
del coordinador parlamentario 
mexiquense de ese partido, Ós-
car González Yáñez; fue dete-
nido en el estado de Durango, 
tras ser acusado por el delito de 
violación a una joven de 23 años. 

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
confirmó que en la captura  par-
ticipó la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciudadana 
(SSPC) a través de la Comisión 
para la Atención del Delito de Ho-
micidio Doloso (CONAHO), así co-
mo por su homólogo de Durango. 

También señaló que, tras el 
traslado de Durango al Estado 
de México, el presunto agresor 
ingresó al penal de Lerma, donde 
se resolverá su situación jurídica.

Óscar “N” ha sido señalado por 
una joven de 23 años de ser agre-
dida sexualmente al interior de 
una camioneta, luego de que am-
bos se dirigían de Metepec a San 
Mateo Atenco a un bar, el pasado 
10 de agosto. 

De acuerdo con la versión de la 
víctima, ésta escapó y resguardo 
luego de la agresión.

El 15 de agosto de 2024, el 
ayuntamiento de Metepec confir-
mó que el petista enfrentaba una 
denuncia penal y ofrecía colabo-
ración, luego de que éste ya no se 
presentó a sesión de Cabildo.

Partido no solapará 
a regidor detenido 

Tras la detención en Durango 
del regidor de Metepec Óscar 
“N”, por el delito de violación, 
la dirigencia estatal del Partido 
del Trabajo (PT) aclaró que no 

protegerá ni solapará este tipo 
de casos y reafirmó su lucha 
para erradicar la violencia en 
contra de las mujeres.

El ahora dirigente petista y di-
putado federal, Reginaldo Sando-
val Flores, fijó postura para desli-
garse del joven político.

A través de un comunicado re-
calcó que el PT no entorpecerá 
las diligencias que deberá llevar a 
cabo la autoridad judicial a fin de 
determinar la situación jurídica 
de Óscar “N”, pero se respetará 
el principio de presunción de 
inocencia. 

“El Partido del Trabajo no 
encubre ni protege a nadie, y 
mucho menos entorpecerá las 
diligencias que deberá llevar a 
cabo la autoridad judicial a fin 
de determinar la situación jurí-
dica del presunto responsable y 
en tanto esto suceda, se respe-
tará el principio de presunción 
de inocencia”, dio a conocer a la 
opinión pública.

También, destacó, que fomen-
tan la igualdad de derechos, de 
dignidad y de oportunidades 
entre hombres y mujeres, por lo 
que incentivan el liderazgo del 
sector femenino.

“Nuestro compromiso es fir-
me: seguiremos luchando por un 
entorno donde todas las mujeres 
puedan vivir libres de miedo y con 
la garantía de que su dignidad será 
siempre respetada”, manifestó.

 El detenido fue trasladado de 
Durango al penal de Lerma, en 
el Estado de México, donde se 
analizará su situación jurídica. 
Foto especial
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MIRIAM VIDAL

El gobierno del Estado de México 
afirmó que en el primer año de la 
administración de Delfina Gómez 
se han generado más de 70 mil nue-
vos empleos formales y aunque se 
trata de una cifra histórica, los 5 mil 
pesos mensuales promedio que re-
ciben los trabajadores llega a ser 
insuficiente, incluso, para adquirir 
la canasta básica.

DataMéxico, plataforma econó-
mica del gobierno federal, refiere 
que para el segundo trimestre de 
este 2024, la población ocupada, 
formal e informal, en el Estado 
de México fue de 8.16 millones de 
personas.

De esos empleos 46.8 por ciento 
fueron formales y 53.2 por ciento 
informales, con salarios que tu-
vieron un ligero descenso y que 
se encuentran actualmente en un 
promedio de 5 mil y 3 mil 700 pesos 
respectivamente.

La organización “México ¿Cómo 
vamos?” refiere en su semáforo 
económico que 32 por ciento de la 
población mexiquense se encuentra 
en pobreza laboral; es decir que de 

cada 10 mexiquenses a tres no les 
alcanza su salario para adquirir si-
quiera su canasta alimentaria.

Entre los principales retos para 
el Estado de México, con 60% de su 
Población Económicamente Activa 
(PEA), el gobierno deberá materia-
lizar los compromisos planteados 

en campaña y refrendados por la 
gobernadora Delfina Gómez du-
rante su toma de protesta hace 12 
meses.

La secretaria de Desarrollo 
Económico, Laura González Her-
nández, informó que a un año de 
gobierno trabajan para consolidar a 
la entidad como un pilar económico 
del país.

Resaltó la creación récord de 70 
mil nuevos empleos formales, así 
como la puesta en marcha del Cré-
dito Colibrí Emprende, mediante el 
cual se otorgaron, principalmente a 
mujeres, mil 426 financiamientos 
con una inversión de 20 millones 
de pesos.

Agregó que en la entidad, donde 
hay 41 parques industriales, se ha 
fortalecido a las empresas y supe-
rado los 5 mil millones de dólares 
de inversión extranjera; lo que ha 
implicado la instalación de más in-
dustria e incrementar el número de 
desarrollos industriales, logísticos e 
inmobiliarios.

Entre las nuevas inversiones se 
encuentran Prologis Park Lerma, 
Bayer de México SA de CV, Axalta 
Coating Systems México, McCor-
mick de México, Ultra AC Desarro-
llos y Grupo Danhos Cuautitlán I.

“Como gobierno del cambio esta-
mos simplificando trámites para fa-
cilitar la apertura de nuevas empre-
sas, cerrar la puerta a la corrupción, 
proteger la inversión y la generación 
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RECONOCEN INDUSTRIALES AVANCES CONTRA LA CORRUPCIÓN

Más empleos, pero sueldos más bajos; 
la realidad de la economía en Edomex
La meta es consolidar a la entidad como un pilar 
productivo del país: Laura González Hernández

 La economía en la entidad ha 
visto un ligero avance durante 
el primer año de gobierno de 
Delfina Gómez, pero aún falta 
mucho por hacer en materia 
de salarios y combate a la 
corrupción. Foto Especial

de empleo”, apuntó Laura González.
Por su parte, la Unión de Indus-

triales del Estado de México (Uni-
dem), a través de su presidente, 
Francisco Cuevas Dobarganes, 
consideró que en el primer año de 
gobierno de Delfina Gómez hay 
buena voluntad para atender las 
necesidades del sector y dejar de 
lado los actos de corrupción a los 
que anteriormente se enfrentaban.

Expresó que, como en cualquier 
nivel de gobierno, para las nuevas 
autoridades llega a ser difícil actuar 
debido a que el personal tarda en 
entender los problemas y planear 
cómo resolverlos.

Aseguró que hasta el momento 
no tienen reportes de corrupción en 
alguna de las dependencias con las 
que tienen que interactuar, como 
Protección Civil, Finanzas, Medio 
Ambiente o Desarrollo Urbano.

El líder empresarial comentó que 
uno de los frenos más importantes 
en el Estado de México ocurría al 
momento de obtener el Dictamen 
de Impacto Estatal (DIE), sobre 
todo cuando se trata de de una in-
versión grande.

“Afortunadamente se está vien-
do que va justamente en esa direc-
ción, pensamos que aún se puede y 
se debe hacer más, sobre todo con 
los tiempos; sin embargo, pues la 
actitud por parte de los servidores 
públicos ha sido bastante buena”, 
refirió el presidente de la Unidem.

ALEJANDRA REYES

Con más de un millón de perso-
nas que viven en pobreza extre-
ma en el Estado de México, la 
política social de la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez, en este 
primer año de su administra-
ción, tiene como objetivo com-
batir la marginación y vulnera-
bilidad de las personas, a través 
de condiciones y programas para 
el desarrollo y bienestar.

Con la finalidad de mejorar la 
calidad de vida de los mexiquen-
ses, a la Secretaría de Bienestar 
se le asignaron en este 2024, 11 
mil 550 millones 627 mil 323 
pesos, lo que le ha permitido la 
implementación de programas, 
proyectos y acciones con el obje-
tivo de focalizar y alinear la nue-
va visión de política social con 
un enfoque que permita comba-
tir la pobreza, la marginación y 
vulnerabilidad.

Se mantuvieron dos progra-
mas de la administración pasa-
da aunque, como suele ocurrir 
con los cambios de gobierno, 
se les cambió la nomenclatu-
ra para alinearla a la imagen 
actual: Mujeres con Bienestar 

y Alimentación del Bienestar. 
La Secretaría de Bienestar im-
plementó más programas para 
reducir la pobreza alimentaria 
de la población, apoyar a meno-
res en condiciones de pobreza 
y combatir la marginación en 
comunidades de la entidad, en 
términos de las reglas de opera-
ción respectivas.

Otro de los programas impor-
tantes y que se desarrolla en esta 
temporada de lluvias, es "Lim-
piemos el Estado de México", en 
el que participan los servidores 
públicos estatales de los 125 mu-
nicipios, diputadas y diputados, 
regidores y regidoras, empresas 
vecinas y vecinos, que se suman 
a las jornadas  de limpieza, jun-
tos hagamos equipo.

También se cuenta con el pro-
grama “Canasta Alimentaria del 
Bienestar” que tiene el objetivo 
de contribuir al acceso y consu-
mo de alimentos inocuos y nutri-
tivos para personas de escasos 
recursos y que presenten caren-
cia alimentaria y algún grado de 
desnutrición.

En el arranque del ciclo esco-
lar 2024-2025, en agosto, la go-
bernadora Delfina Gómez Álva-
rez comenzó con la distribución 

de útiles escolares y libros de 
texto para el Bienestar, se trató 
de 54 mil 670 paquetes escola-
res en los 125 municipios, cuya 
dispersión se extendió hasta el 
mes de septiembre benefician-
do a cada uno de los alumnos 
de las más de 15 mil 41 escuelas 
públicas de educación básica en 
la entidad.

El Estado de México se ha 
sumado al programa federal 
“Pensión para el Bienestar”, en 
beneficio de los adultos mayo-
res que tienen más de 65 años 
y al que, en enero, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
aumentó el apoyo de 4 mil 800 a 
6 mil pesos bimestrales.

El tamaño de la población 
mexiquense, cercana a los 18 
millones de habitantes, signifi-
ca un esfuerzo mayor en mate-
ria de política social, misma que 
se ha centrado en dinámicas de 
apoyo siguiendo la línea y en 
coordinación con el gobierno 
federal. No obstante, aún falta 
mucho camino por recorrer, 
por lo que se espera que este 
gobierno incremente las ayudas 
a la población más necesitada en 
función de contar con un mayor 
presupuesto.

Programas del Bienestar: base de 
la política social en el primer año

AURA MORENO

A un año de la instalación del go-
bierno de Delfina Gómez Álvarez, 
la Secretaría de Salud estatal ha 
dado seguimiento a la implemen-
tación de programas federales 
como la Clínica es Nuestra, la 
incorporación al sistema IMSS-
Bienestar y la basificación de 
cerca de 9 mil trabajadores del 
sector; sin embargo, el camino es 
largo, aún hay pendientes y retos.

En la entidad se retomaron las 
obras inconclusas de 10 hospitales 
abandonados por administracio-
nes pasadas, de estos, ocho son 
municipales ubicados en Aculco, 
Acolman, Chicoloapan, Coacalco, 
Zumpango, Zinacantepec, Tepot-
zotlán, Cuautitlán Izcalli; y dos de 
alta especialidad en Ecatepec y 
Tlalnepantla.

En 2024 comenzaron con el 
proceso de basificación del perso-
nal del área médica y paramédica; 
en una primera etapa otorgaron 
seguridad laboral a más de 8 mil 
trabajadores del sector salud, al-
gunos con más de 15 años traba-
jando con contratos temporales y 
sin acceso a sus derechos.

En este camino se inició el pro-
ceso de incorporación al sistema 

federal IMSS-Bienestar con la 
finalidad de brindar a los mexi-
quenses acceso a servicios dig-
nos, sin costo y de calidad con 
lo que se benefició a más de 9 
millones de mexiquenses sin se-
guridad social.

El programa federal La Clínica 
es Nuestra tiene ya un avance de 
93%, con el cual repartirán 647 
millones de pesos para la reha-
bilitación y/o equipamiento de 
centros de salud mexiquense, de 
acuerdo con el director general 
del Instituto Mexicano del Segu-
ro Social, Zoé Robledo.

Retos por delante

Pese a que la titular de la depen-
dencia, Macarena Montoya Olve-
ra, ha negado que haya desabasto, 
una de las demandas constantes 
de la ciudadanía ha sido el acceso 
a medicamentos, por lo que en 
varias ocasiones han salido a las 
calles para manifestarse por la 
falta de insumos.

Pese a los esfuerzos por instalar 
a nuevo personal médico, hasta 
2023 había 19 mil 900 médicos 
especialistas certificados que re-
presenta una tasa de 112 por cada 
100 mil habitantes, por debajo de 
los 230 recomendados.

Está el sector Salud, bajo la 
sombra de la Federación
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ALEJANDRA REYES

Transportistas de diferentes ru-
tas del Valle de México solicita-
ron a la Secretaría de Movilidad, 
Semovi, del Estado de México, 
regular el servicio de transpor-
te escolar que brindan las unida-
des de escuelas privadas, prin-
cipalmente, pues la mayoría no 
cuenta con la documentación 
requerida como licencia vigen-
te, certificado de concesión, así 
como seguro de vida. 

La Semovi dio a conocer que 
existen alrededor de 350 mil 
unidades irregulares, que re-

presentan un riesgo para los 
usuarios, especialmente infan-
tes, pues no están dentro de 
las normas establecidas para 
su operación, por lo que el sub-
secretario de la dependencia, 
Ricardo Delgado Reynoso, hizo 
un llamado a  los transportistas 
para evitar malas prácticas y 
ordenar el parque vehicular, así 
como realizar un mapeo y co-
nocer el número exacto de es-
cuelas públicas o privadas que 
tienen transporte escolar, cuyas 
unidades no tengan la documen-
tación reglamentaria en orden. 

Asimismo, destacó que es im-
portante realizar reuniones con 

autoridades escolares, maestros 
y padres de familia de las institu-
ciones a evaluar, con el fin de dar 
a conocer los riesgos a los que es-
tá expuesto el alumnado que usa 
este medio de traslado. 

“Queremos que nos apoyen y 
trabajen con nosotros todos los 
transportistas de las cuatro regio-
nes para hacer reuniones y cono-
cer toda la problemática que se 
tiene", puntualizó.

También explicó que se reuni-
rán con los líderes de transpor-
tistas de la región para sumar 
esfuerzos; pues, sólo así habrá 
cambios que requiere la socie-
dad como certificar las unidades, 
erradicar grupos de corrupción 
y mantener la seguridad, refirió. 

Explicó que la dependencia 
ha facilitado los procesos para 
trámites de licencias a choferes 
y, gradualmente, con la cromáti-
ca;  además de reducir los costos 
operativos del papeleo requeri-
do, a través de sistemas digitales, 
que evitarán corrupción y malas 
prácticas.

Para agilizar los trámites, dijo 
que se han hecho alianzas con la 
Secretaría de Finanzas y otras 
instituciones, a fin de identificar 
los subsidios que la gobernadora 
Delfina Gómez ha autorizado, en 
la que los transportistas se han 
beneficiado gracias a la reducción 
de costos, así como en lo fiscal.

De acuerdo con la Semovi, 
existe un padrón de 160 mil con-
cesiones regulares; por ello, el 
secretario Daniel Sibaja busca 
dar certeza jurídica a los trans-
portistas, para que éstos sepan 
quién realiza los trámites, en qué 
horarios, así como costo de las 
operaciones realizadas. 

“Sabemos que todos los trans-
portistas quieren certeza jurídi-
ca de las concesiones y quieren 
certeza jurídica en su empresa”, 
finalizó. 

Vitral
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Piden transportistas a Semovi 
regularizar transporte escolar
Realizarán reuniones con líderes de unidades móviles para sumar esfuerzos 

▲ Las unidades irregulares de 
transporte escolar en Edomex 
son riesgosas para los usuarios, 
dice Semovi. Foto especial

MIGUEL ÁNGEL GONZÁLEZ 

Gracias a la Inteligencia Artificial, 
(IA), se ha reducido hasta en  95% el 
robo y asalto a transporte de carga 
en carreteras y autopistas del Es-
tado de México, Puebla y San Luis 
Potosí, sitios de mayor incidencia en 
la República Mexicana, al instalar 
IA27, un sistema que reemplaza a 
custodios tradicionales, así lo indicó 
Raúl Betancourt, director de Cien-
cias de Datos del método instalado 
en unidades rastreadas. 

El especialista señaló que dia-
riamente son puestos bajo su pro-
tección alrededor de 3 mil tras-
lados de mercancías, es decir, un 
millón al año, aproximadamente, 

Ante el aumento de delitos fue 
necesario transformar la estrate-

gia para garantizar que los bienes 
trasladados por tierra llegaran se-
guros a sus destinos, fue así que 
cambiaron al personal de custo-
dia, vehículos y armas, entre otras 
herramientas, por medio de la IA.

La agencia encargada desarro-
lló un algoritmo que se alimenta 
de la base de datos que incluye ru-
tas, incidencias y tiempos; entre 
otros indicadores,  que predicen 
riesgos, además de implementar 
medidas para reducir al mínimo 
las probabilidades de atracos a 
los embarques antes de que salga.

“El algoritmo hace sugeren-
cias. Por ejemplo: si vas a pasar 
por alguna vía de comunicación 
peligrosa propone que se retra-
se o adelante el embarque una o 
dos horas,  pues si se modifica el 
horario en que la unidad atrave-

sará  por determinado punto,  la 
probabilidad de robo baja en 30% 
o más. También te puede sugerir 
rutas alternas para prevenir un 
robo”, explicó Betancourt.

Asimismo, dio a conocer que no 
es un sistema nuevo, pues desde 
hace algunos años la IA trabaja 
para prevención de incidentes.

“Empezamos con nuestras pri-
meras versiones en 2018, 2019. 
Originalmente sólo utilizamos 
esta herramienta para uso inter-
no, pero nos dimos cuenta que era 
importante poner esta tecnolo-
gía en manos de nuestros clientes 
para que ellos también pudieran 
tomar decisiones que les ayuda-
ran a prevenir riesgos y esto es 
algo que estamos haciendo desde 
2023”, abundó.

Destacó que uno de los benefi-
cios de esta herramienta es “So-
fía”, una asistente virtual para 
los operadores del transporte de 
carga, programada para ayudar 
en casos de crisis y emergencias. 

“Ella está diseñada para hablar 
con los operadores, por ejemplo,  
si durante un viaje el sistema de-
tecta alguna alerta como el que 

el operador se detuvo donde no 
debía o se desvió de su ruta, “So-
fía” le pregunta por qué lo hizo;  
para ello está programada, para 
entender la jerga que se utiliza co-
loquialmente entre operadores y 
ella entiende perfectamente y lo 
registra en la bitácora”.

Argumentó que en un inicio se 
trataba de un servicio costoso y 
únicamente las grandes empre-
sas podían implementarlo; sin 
embargo, a partir de su estanda-
rización, se ha hecho accesible y 
se puede contratar por viaje.

De igual manera, recordó las 
cifras de los intentos de robo re-
gistrados a través de la IA.

“Durante el primer semestre de 
este año, de todos los viajes que mo-
nitoreamos, solamente  13% sufrió 
un intento de robo,  y de ese por-
centaje, logramos recuperar  80% 
de la mercancía robada”, refirió la 
fuente, quien reiteró la efectividad 
de la tecnología utilizada. 

Finalmente, indicó que las vías 
de comunicación de mayor riesgo 
e incidencia de asaltos en el Es-
tado de México, durante agosto, 
fueron: la autopista 40D del Arco 
Norte; 132 D, sección Pirámides-
Tulancingo, zona de Palmillas; 
además de la autopista 85D Ojo 
de Agua; en Técamac; la 150D de 
San Marcos-Río Frío, en Ixtapalu-
ca; y la carretera federal 115D de 
Chalco-Amecameca, entre otras.

Con IA, redujo robo a transporte de carga

COLUMNA

CON SINGULAR ALEGRÍA
Gilda Montaño                                                P. 2

“IA27” es un sistema que 
monitorea las unidades de 
transporte de carga;  con ello se 
reducen las probabilidades atracos 
en carreteras. Foto Especial
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